

Projet Bizi ! Alternatives Municipales

Un projet constructif en 4 phases

- Rédaction d'une boîte à outil programmatique (oct 2012 - février 2013)
- Interpellation des candidats (février 2013 - février 2014)
- Alternatiba à Bayonne le 13 octobre 2013
- Suivi des engagements (2014-2018)

Objectif municipales 2014 :

Vers mars 2014 auront lieu les élections municipales. Les listes se constitueront tout au long de l'année 2013, et prépareront leurs programmes pour certaines dès début 2013, et pour la majorité d'entre elles dès la seconde moitié de l'année 2013. Si nous voulons avoir une influence sur la gestion des villes, villages, communautés de communes et communauté d'agglomération du Pays Basque nord, c'est donc dès 2013 qu'il nous faut porter nos propositions et tenter de les faire intégrer dans le maximum de listes municipales.

Notre stratégie :

Nous partons du principe que souvent, les équipes ne reprennent pas à leur compte telle ou telle mesure souhaitable et utile, non pas par mauvaise volonté ou désaccord, mais tout simplement parce qu'elle ne savent même pas que c'est possible, que cela existe... Nous voulons donc ouvrir l'horizon imaginaire des possibles.

Ces engagements seront une bonne base de travail pour l'après-municipales, afin de pousser les nouveaux élus à les réaliser réellement. C'est une des manières que nous avons de transformer concrètement notre réalité quotidienne.

Pour les équipes qui ne veulent s'engager dans aucune transition énergétique ou écologique en toute connaissance de cause, nous devons créer une attente et une demande sociale auprès de leurs électeurs potentiels pour les pousser à modifier leur attitude.

Notre plan de travail :

Il se constitue de 4 grandes phases :

1) D'octobre 2012 à début février 2013 : Rédaction de la Boîte à Outils Programmatique Alternative (BOPA) :

Il s'agira d'un document comprenant deux ou trois centaines de propositions d'actions municipales et inter-communales concrètes, classées en chapitres de type Énergie, Transports-Déplacements, Aménagement et urbanisme, Agriculture, Déchets, Cantines, Logement, Épargne locale etc.

La BOPA sera constituée de propositions réalisables avec l'arsenal juridique, administratif et la situation financière actuels des communes et inter-communalités, bref sans attendre le grand soir ou LA loi de transition énergétique qui viendraient tout révolutionner.

Pour rédiger ce document de travail, seront organisées des rencontres avec des organismes ou structures spécialisées, des réunions avec des personnes ressources, et sera réalisé un important travail sur documents.

En introduction du document cible, on réalisera en février 2013 une synthèse des toutes dernières observations ou publications scientifiques qui attestent de l'accélération du changement

climatique. On invitera ainsi les collectivités concernées à ne pas attendre d'éventuelles directives ou cadres d'actions étatiques ou régionaux mais à agir très rapidement devant l'urgence de la situation, en vertu de leur autonomie.

2) De début février 2013 à février 2014 : lobbying auprès des listes en constitution

Présentation publique du document ainsi réalisé, et début de sa diffusion dans la population, auprès des élus, et des candidats potentiels.

Lors de la conférence de presse de présentation, proposition à toutes les listes en constitution de les rencontrer, quel que soit leur tendance politique. Il n'y a pas de liste FN en Pays Basque, et la majorité des listes n'est pas liée avec un parti, et souvent même pas classable dans le clivage droite/gauche (petites communes).

Prise de rendez-vous systématique dès que nous entendons parler d'une liste en constitution. Réunion avec les membres de la liste chargés de rédiger le programme électoral :

L'objectif est de tenter de leur faire reprendre à leur propre compte une partie la plus grande possible des mesures contenues dans la BOPA. Chaque mesure reprise par un programme de liste, sera une avancée potentielle dans le cas où cette liste est élue, et si nous sommes prêts à exercer après les municipales le travail de suivi et de mobilisation nécessaire pour veiller à la concrétisation de ces engagements.

3) De septembre 2013 à février 2014 : pression sociale pour l'intégration des mesures de la BOPA dans le programme des listes

Le travail de la phase 2 continuera jusqu'en février 2014, mais s'accompagnera pendant la deuxième partie de cette phase d'un travail de mobilisation et de pression sociale afin que chaque liste sente qu'il en va de son intérêt électoral d'intégrer le maximum de mesures de la BOPA.

Nous mènerons ce travail en parallèle de l'onde de choc que créera la publication du 5ème rapport du GIEC fin septembre 2013.

Alternatiba :

Le dimanche 13-10-13, nous organiserons la seconde édition d'Alternatiba, le Village des Alternatives. Il s'agira d'une grande fête populaire dans une partie - rendue piétonne ce jour-là - du centre-ville de Bayonne. Chacune des rues sera la vitrine d'alternatives citoyennes ou municipales (et inter-communales) qui existent dans un des grands chapitres de la BOPA. Toute la journée, en plus des repas de quartier, des jeux pour enfants en pleines rues libérées de la voiture, des concerts et animations diverses, des stands et expositions diverses, auront lieu des projections et des conférences - avec des maires, des élus, des techniciens, des militants experts, des cabinets d'étude - montrant ce qui existe déjà dans diverses communes et inter-communalités de l'Hexagone mais aussi du Pays Basque sud où pas mal d'expériences novatrices ont lieu au niveau municipal.

Nous essaierons de donner à cette journée un retentissement hexagonal, en lui donnant notamment le message suivant : la gravité et l'accélération des dérèglements climatiques constatés par le GIEC ne doit pas nous conduire à la sidération et à la démoralisation, il existe des milliers de choses que nous pouvons faire pour changer le cours des choses : les voici ! (et une des étapes importantes et à notre portée de main dans cette course au changement est constituée par les élections municipales de mars 2014, chaque citoyen peut peser sur elles !).

Alternatiba est là pour montrer que non seulement les solutions aux crises sociale, écologique et climatique existent mais qu'elles permettent de dessiner une société beaucoup plus conviviale et plus désirable.

Le but de cette journée est bien entendu aussi d'en faire le passage incontournable pour toutes les têtes de listes déclarées ou pressenties, et pour les membres de leur équipe. Il s'agit de montrer le "possible" écologique et énergétique aux niveaux municipal et inter-communal à ceux qui doivent se présenter à nos suffrages quelques mois plus tard, afin qu'ils l'intègrent dans leurs programmes respectifs.

Il s'agit également de faire visualiser une première fois, à la population, les élus qui semblent se désintéresser de ces thématiques, et faire comprendre à ces derniers que cela pourrait avoir un coût électoral pour eux, et tout au moins que cela les ringardise, les inscrit contre le sens de l'Histoire. Un coup de projecteur sera donc donné sur les absents.

Le pacte municipal :

Puis, en décembre 2013 ou janvier 2014, nous organiserons un événement de type Pacte Écologique, où chaque tête de liste sera invitée à venir signer publiquement les engagements écologiques et énergétiques qu'il prend. Le tout se déroulerait dans une cérémonie solennelle, devant la presse et la population, en présence de personnalités diverses. Le but est que cette fois ci, les absences et les refus d'engagements soient très, très remarqués, et pèsent sur la campagne des municipales.

4) Le travail de suivi des engagements :

Après les municipales, et un temps raisonnable laissé aux nouvelles équipes pour se mettre en place, il s'agira de faire un travail de veille et de suivi de l'application des engagements.

Il s'agira également de mettre en valeur l'application concrète des engagements tenus, pour entraîner par la valeur de l'exemple, en créant une certaine émulation entre communes à ce niveau. Le travail consistera également à démontrer et faire visualiser les effets positifs de ces changements sur le quotidien des gens.

Pendant tout ce temps et en parallèle à ces 4 grandes phases, nous allons organiser un cycle permanent de conférences, séminaires de travail, voyages d'étude pour montrer à la population, aux élus et aux candidats potentiels, des communes ou intercommunalités qui sont concrètement engagées dans des expérimentations novatrices d'un point de vue social, écologique et énergétique. Nous avons inauguré les 21 et 22 septembre ce cycle avec deux conférences données à Bayonne et Mauléon avec M. Michel Maya, maire de la commune de Tramayes, en Saône-et-Loire (<http://www.tramayes.com/>).

La Coordination de Bizi !, 15 septembre 2012